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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Se duplica huachicol en sexenio de AMLO 
De diciembre de 2018, al iniciar este Gobierno, hasta Octubre de 2023 se han registrado 
62 mil 441 tomas clandestinas en los ductos de Pemex 
 

 
Consejeros electorales se dan regalazo 
compensación por comicios 
 

 
Lanza CFE sin licitar proyectos estratégicos 
Adjudicaran directamente más de 10 mil millones de dólares 
 

 
“Para rendir más”, los trabajadores recurren a las metanfetaminas 
Adicciones. Se dispara en un año consumo entre choferes, pescadores, empleados de 
maquilas y otros sectores: Comisión Nacional de Salud Mental 
 

 
Perdidas o robadas numerosas armas del ejército de EU 
Admitió subsecretario: No hay riesgo preciso en arsenales 
 

 
Marcan récord las exportaciones mexicanas en 2023 
INEGI. Superan ventas externas los 593 mil mdd, con crecimiento de 2.6% anual 
 

 
Las exportaciones crecieron menos que la economía durante el 2023 
Es uno de los motores y no funcionó al 100% 



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO aumenta marcador en reformas constitucionales y va 
por más durante su sexenio  
https://www.milenio.com/politica/amlo-promulgo-23-reformas-constitucionales-sexenio 
El presidente Andrés Manuel López Obrador promulgó entre el 14 de marzo 
de 2019 y el 24 de enero de 2024 un total de 23 reformas a la Constitución 
con modificaciones a 62 artículos, mientras el Congreso desechó en ese 
lapso solo dos iniciativas del Ejecutivo para enmendar la Carta Magna, 
aunque ambas emblemáticas para la llamada cuarta transformación: la 
reforma eléctrica y la reforma electoral. Con dichos antecedentes y en el 
marco del 107 aniversario de la Constitución de 1917, el mandatario se alista 
a presentar el próximo 5 de febrero un gran paquete de reformas 
constitucionales, pero sin contar con la mayoría calificada de dos terceras 
partes en la Cámara de Diputados y el Senado de la República para su 
aprobación. En el Palacio de San Lázaro, los grupos parlamentarios del 
oficialismo (Morena, PVEM y PT) suman 273 de 500 diputados y requieren al 
menos 61 votos de la oposición (PAN, PRI, MC y PRD) para avalar las reformas 
anunciadas por López Obrador. 
 
Felicita AMLO a investigadores por aprobación de Patria  
https://www.reforma.com/felicita-amlo-a-investigadores-por-aprobacion-de-
patria/ar2748103 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador felicitó a los investigadores de 
CONAHCYT y Avimex por la aprobación del uso de emergencia por parte de 
Cofepris de la vacuna mexicana Patria contra Covid-19. 
 
Consejeros electorales se dan regalazo; compensación por 
comicios  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/consejeros-electorales-se-dan-regalazo-
compensacion-por-comicios/1632726 
 Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) recibirán, por primera 
vez en la historia, un bono electoral que nunca se había aprobado para altos  

https://www.milenio.com/politica/amlo-promulgo-23-reformas-constitucionales-sexenio
https://www.reforma.com/felicita-amlo-a-investigadores-por-aprobacion-de-patria/ar2748103
https://www.reforma.com/felicita-amlo-a-investigadores-por-aprobacion-de-patria/ar2748103
https://www.excelsior.com.mx/nacional/consejeros-electorales-se-dan-regalazo-compensacion-por-comicios/1632726
https://www.excelsior.com.mx/nacional/consejeros-electorales-se-dan-regalazo-compensacion-por-comicios/1632726


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
mandos del instituto y sólo se otorgaba al resto de la plantilla laboral, por 
altas cargas de trabajo. La Junta General Ejecutiva, encabezada por la 
presidenta Guadalupe Taddei, avaló la entrega el pasado 17 de enero, con lo 
que cada consejería recibirá en total 525 mil pesos extra, lo equivalente a 
dos meses de  su sueldo, divididos en dos partes. La primera parte, 262 mil 
500 pesos brutos, se pagará mañana, y la siguiente la recibirán en la 
segunda quincena de junio. En total, el llamado “bono electoral” para los 
consejeros ascenderá a 5.7 millones de pesos, cifra que no fue reportada en 
el Presupuesto de Egresos de la Federación para este año, donde se detallan 
las prestaciones e ingresos adicionales que recibirán durante 2024, lo que 
podría derivar en que cuatro consejeros que no están amparados por el 
transitorio de 2021 rebasen las percepciones anuales permitidas. 
 

Cuestionan ceguera del INE y negligencia opositora; exigen a 
partidos ser contrapeso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cuestionan-ceguera-del-ine-y-negligencia-
opositora-exigen-a-partidos-ser-contrapeso/1632731 
El gasto que hasta ahora hicieron los partidos para definir y apuntalar a sus 
candidatas presidenciales muestra a un Instituto Nacional Electoral (INE) 
omiso en su tarea de fiscalizar y a una oposición sin estrategia para 
evidenciar la inconsistencia de las cifras reportadas. Así lo advierten los 
especialistas Marco Baños Martínez, exconsejero del INE, y Arturo Espinosa 
Silis, director del Think Tank Laboratorio Electoral. “Yo creo que el INE no nos 
está diciendo la verdad de toda la fiscalización”, sostiene tajante el 
exintegrante del Consejo General. Marco Baños considera que hay omisión 
en los responsables de fiscalizar los gastos que se han realizado tanto en la 
interna como en la precampaña de Morena. “Alguien está maquillando los 
datos”, señala. Pero también al no darle seguimiento a denuncias que 
hicieron los propios contendientes sobre el exceso de propaganda y el uso 
de recursos públicos, en referencia a los señalamientos formulados por 
Ricardo Monreal y Marcelo Ebrard. Arturo Espinosa Silis coincide: “Creo 
sinceramente que la fiscalización que hizo el INE todavía se quedó corta. Yo 
creo que gastaron mucho más de 87 millones de pesos”. 
 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/cuestionan-ceguera-del-ine-y-negligencia-opositora-exigen-a-partidos-ser-contrapeso/1632731
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cuestionan-ceguera-del-ine-y-negligencia-opositora-exigen-a-partidos-ser-contrapeso/1632731


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Duplica huachicol en sexenio de AMLO  
https://www.reforma.com/frena-juez-a-fgr-por-caso-colosio/ar2748067?v=3 
Contrario a lo que señala el presidente Andrés Manuel López Obrador de 
que se ha reducido el robo de combustibles, conocido como huachicol, 
cifras en poder de EL UNIVERSAL arrojan que este ilícito ha crecido 117% en 
lo que va del sexenio respecto al mismo periodo de la administración 
anterior, de Enrique Peña Nieto. Los datos entregados por Petróleos 
Mexicanos (Pemex) a través de Transparencia muestran que de diciembre 
de 201 8, cuando inició este gobierno, a octubre de 2023, es decir las cifras 
más recientes, se han registrado 62 mil 441 tomas clandestinas a ductos 
donde se traslada gasolina, Diesel y gas licuado de petróleo (LP), entre otros. 
En contraste, en el mismo lapso de la administración de Peña Nieto, Pemex 
reportó 28 mil 835 perforaciones ilegales, un crecimiento de 117%.  
De acuerdo con la información, destaca el crecimiento de las pinchaduras a 
ductos de gas LP, las cuales totalizaron 451 en el periodo referido del sexenio 
anterior, pero en el gobierno actual ascienden a 10 mil 662, es decir 24 veces 
más. 
 
Lanza CFE proyectos estratégicos sin licitar 
https://www.reforma.com/lanza-cfe-proyectos-estrategicos-sin-licitar/ar2748097?v=3 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) presumió recientemente el 
desarrollo de sus proyectos considerados como prioritarios durante la actual 
Administración; sin embargo, todos ellos carecen de un procedimiento 
competitivo de licitación y fueron adjudicados de manera directa. 
 
Ven riesgo de colapso de pilotes de Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/ven-riesgo-de-colapso-de-pilotes-de-tren-maya/ 
El riesgo de colapsos del Tramo 5 Sur del Tren Maya que va de Cancún a 
Tulum es real, debido a la inestabilidad de los pilotes hincados sobre el suelo 
poroso y cavernoso de la región, sumada a la vibración y fricción del 
ferrocarril cuando se encuentre en operación, afirmó Jorge Escobar, 
presidente de la Federación Mexicana de Colegios de Biólogos. 
 
 

https://www.reforma.com/frena-juez-a-fgr-por-caso-colosio/ar2748067?v=3
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En entrevista con EL UNIVERSAL, Escobar explicó que además de pilotear 
las cavernas, las están rellenando para solventar la falta de estabilidad, lo 
cual tiene costos económicos y ambientales “altísimos”. 
“Colocar pilotes es diferente a hacer rellenos. Para asegurar que un pilote 
tendrá una función eficaz en un ambiente con agua en profundidad, lo que 
hacen los ingenieros es rellenar todo lo que puedan para que sobre el 
espacio rellenado puedan poner el pilote y cumpla su función. “Es decir, los 
pilotes sin relleno no sirven para nada y se van a mover, lo han advertido los 
espeleólogos que son los únicos capacitados para detectar estas fallas, 
porque conocen el mundo subacuático y saben que cualquier estructura 
que penetre desde un punto vertical tendrá puntos de sostén escuetos. 
 
Aumentan asaltos a transportistas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aumentan-asaltos-a-transportistas/ 
En los últimos años las carreteras del país se han convertido en una 
amenaza para los conductores de transporte de carga. Según cifras oficiales, 
a diario se registran alrededor de 36 asaltos, la mayoría con violencia y sus 
productos van a parar al comercio informal. Tan solo en el fuero común, el 
robo al autotransporte cerró el año pasado con un repunte de 3.9% con 
respecto a 2022, al pasar de 8 mil 836 a 9 mil 181. Datos del Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) destacan 
que del total de robos que enfrentaron en 2023 los transportistas, 7 mil 862 
fueron cometidos con violencia. “Los grupos del crimen organizado se valen 
de la sorpresa, ya sea interceptando las unidades mientras están en tránsito 
o amenazando a los trabajadores de la cadena de suministro que cargan o 
descargan la mercancía. Estos grupos generalmente restringen a los 
conductores durante periodos prolongados para obstaculizar los esfuerzos 
de recuperación tanto de las empresas como de las autoridades”, señala un 
reporte de la empresa Overhaul, dedicada a la gestión de riesgos. 
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"Para rendir más", los trabajadores recurren a las 
metanfetaminas  
https://www.milenio.com/policia/alerta-aumento-de-consumo-de-metanfetamina-en-
mexico 
El consumo de metanfetamina en México ha aumentado de manera 
significativa en los últimos años, no solo en adolescentes y jóvenes, sino en 
adultos que buscan rendir más en sus trabajos, alertó la Comisión Nacional 
de Salud Mental y Adicciones (Conasama). La directora general del 
organismo, Evalinda Barrón Velázquez, detalló a MILENIO que cuatro de 
cada 10 personas que pidieron ayuda a la comisión el año pasado, tenían 
problemas con el consumo de metanfetamina. 
“Sabemos que el 40 por ciento de las atenciones que se piden, que han sido 
más o menos 100 mil en el 2023, se debieron al uso de cristal 
metanfetamina”, señaló. 
—¿En estos momentos las alertas están en las metanfetaminas?— 
“Sí, está en metanfetaminas, hemos visto un aumento creciente porque son 
fáciles de producir, entonces estamos teniendo un aumento de casos, y de 
solicitud de atención, además de los problemas a la salud mental y a la salud 
física que implica el consumo de cristal metanfetamina”, detalló. 
 
Uno de cada 3 trabajadores percibe un salario mínimo  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/29/economia/019n1eco 
La política de recuperación del salario mínimo impulsada en los pasados 
cinco años ha coincidido con que la población ocupada que gana menos de 
ese sueldo se amplió 10.8 millones de personas entre 2018 y 2023, mientras 
las que perciben más de tres y hasta cinco salarios se redujeron 4.5 millones, 
de acuerdo con datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi). Con base en la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), 
que elabora el Inegi, la proporción de personas en México que gana hasta 
un salario mínimo pasó de 8.5 millones al cierre de 2018 a 19.2 millones de 
ocupados; es decir, una de cada tres que tienen un empleo, ya sea formal o 
informal. Por su parte, la población ocupada en el país que percibía de tres 
hasta cinco salarios mínimos en 2018 ascendía a 6.7 millones, mientras para 
2023 sumaron 2.3 millones.  

https://www.milenio.com/policia/alerta-aumento-de-consumo-de-metanfetamina-en-mexico
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A finales de 2018, el gobierno federal puso en marcha un plan para la 
recuperación del poder adquisitivo del salario mínimo que ha permitido que 
éste aumente de 88.40 a 207.44 pesos diarios a nivel general en cinco años, 
y a 312.41 pesos por día en los 43 municipios que conforman la zona libre de 
la frontera norte. 
 
En Estados Unidos se pierden armas militares y carecen de un 
registro preciso  
https://www.jornada.com.mx/2024/01/29/politica/005n1pol 
Washington y Nueva York., El embajador de Estados Unidos en México, Ken 
Salazar, sostiene que las armas tipo militar incautadas a criminales en 
México no son del ejército estadunidense, pero parece ser imposible saberlo 
con seguridad, pues su propio gobierno admite que a veces se pierden 
armas castrenses y no tienen un registro preciso de sus arsenales. 
A veces no sabemos realmente dónde está todo nuestro equipo excedente, 
declaró el subsecretario del ejército estadunidense, Gabe Camarillo, en 
octubre de 2023. Tenemos mucho, y se acumula a lo largo del tiempo, 
comentó en un discurso reportado por Defense One. 
No sólo eso, sino que armas que otros países califican de militares se venden 
legalmente al público debido a sus leyes tan débiles de control de 
armamento. Por ejemplo, el registro nacional de ametralladoras legalmente 
en manos de civiles suma más de 700 mil en 2021. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/todos-los-diputados-de-morena-
quieren-reelegirse-pero-no-caben-en-la-lista/ 
Nos platican que el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, lleva 
más de una semana trabajando con el líder nacional, Mario Delgado, las 
listas de candidatos a diputaciones plurinominales y por mayoría relativa. 
Nos cuentan que será imposible evitar inconformidades porque todos los 
diputados federales guindas se apuntaron para la reelección. La lista, nos 
hacen saber, quedará terminada en las próximas horas y se hará pública 
antes de la reunión plenaria de mañana, la cual servirá para escuchar a 
quienes queden fuera y tratar de calmar los ánimos. ¿Tendrán don Ignacio 
y don Mario la habilidad para impedir que estalle una rebelión interna? 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1997 
Que más de un funcionario de la 4T alzó la ceja ante el comunicado de la 
Casa Blanca del fin de semana en el que sostiene que sí cerrará la frontera 
con México si se rebasan los 5 mil cruces diarios de indocumentados 
durante una semana continua, de acuerdo con la propuesta que el gobierno 
de Joe Biden negocia con los republicanos en el Senado de ese país para 
liberar la ayuda multimillonaria a Ucrania e Israel. La sorpresa viene porque 
uno de los acuerdos en la reunión de alto nivel en Palacio Nacional en 
diciembre pasado fue precisamente no afectar el comercio bilateral 
tomando como pretexto el tema de la migración. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-29/op264713?pc=102 
A QUIENES ya les urge que se acabe el sexenio es a los empresarios del 
sector turístico, pues dicen que el gobierno de la 4T nomás no entendió en 
todo este tiempo que se trataba de impulsar al turismo, no de matar a la 
gallina de los huevos de oro. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/todos-los-diputados-de-morena-quieren-reelegirse-pero-no-caben-en-la-lista/
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https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2024-01-29/op264713?pc=102


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
En abril, SCJN “dará palo” a AMLO; ministros arman bloques  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/en-abril-scjn-dara-palo-a-
amlo-ministros-arman-bloques/ 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se dispone a invalidar 
reformas estratégicas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador que, 
entre otras cosas, arrebatan a la Secretaría de la Defensa Nacional el control 
del Tren Maya. De aprobarse los proyectos enlistados para sesionar en 
plenos programados entre el 9 y 11 de abril, y de prevalecer la lógica jurídica 
observada en el supremo tribunal, se abrirá también el camino para acabar 
con el sueño presidencial de una Mexicana de Aviación militar y con el 
control del Ejército sobre los aeropuertos. Están listos en el máximo órgano 
de justicia cuatro proyectos de resolución para acciones de 
inconstitucionalidad promovidas por senadores y diputados de oposición 
contra decretos aprobados por la mayoría legislativa de Morena en la sesión 
del 28 de abril de 2023, conocida ésta como el “viernes negro”. En los cuatro 
casos, correspondientes a las modificaciones a las leyes del Servicio 
Ferroviario y de Vías Generales de Comunicación, a la Ley para el Control de 
Precursores Químicos, a la Ley General de Bienes Nacionales y a la Ley del 
ISSSTE, la propuesta de los ministros es la misma: se invalida el decreto por 
violaciones al proceso legislativo. 
 
Salvador García Soto 
El nombre del PRI que incomodó en Palacio  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-nombre-del-pri-que-
incomodo-en-palacio/ 
Los acuerdos políticos y de civilidad que hizo el presidente López Obrador 
con su antecesor, Enrique Peña Nieto, podrían estar por terminar hacia 
finales del sexenio. O al menos eso es lo que interpretaron en Palacio 
Nacional con uno de los nombres que aparecieron sorpresivamente en las 
listas plurinominales del PRI la semana pasada.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/en-abril-scjn-dara-palo-a-amlo-ministros-arman-bloques/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/en-abril-scjn-dara-palo-a-amlo-ministros-arman-bloques/
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La presencia de Aurelio Nuño, exsecretario de Educación del gobierno 
peñista y uno de los hombres más cercanos al expresidente priista, como 
candidato a diputado pluri por la Quinta Circunscripción, en el noveno lugar 
de la lista, fue tomado en la 4T, especialmente en la Presidencia de la 
República como un mensaje de Peña Nieto que rompe con “los acuerdos 
pactados” entre el actual presidente y su antecesor inmediato. Y es que 
hasta ahora, una de las reglas no escritas del pacto Peña-AMLO, era 
precisamente que el expresidente mexicano se abstuviera de incidir en los 
temas políticos durante este sexenio y eso incluía la neutralidad del 
expresidente y de los que fueron sus hombres más cercanos en el gobierno. 
Por eso el nombre de Nuño brincó de inmediato en las susceptibilidades de 
Palacio, que hasta ahora han cumplido cabalmente con el compromiso de 
no molestar a Enrique Peña Nieto, ni que el presidente o el gobierno se 
metieran con él, mientras el mexiquense disfruta de su autoexilio dorado en 
Madrid. 
 
Héctor de Mauleón 
“Tanto cuerpo, tanta fosa, tanto estar oliendo aquel olor…”  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/tanto-cuerpo-tanta-fosa-
tanto-estar-oliendo-aquel-olor/ 
La historia es escalofriante. Una familia que cargaba con leña la batea de su 
camioneta en el campo pesquero de El Choyudo, municipio cercano a 
Hermosillo, en Sonora, notó que la unidad se había atascado: una de las 
llantas había caído en un hoyo en la arena. 
Al intentar sacar la unidad, vieron bajo la rueda un manojo de cabellos. 
Eran cabellos de mujer. 
Cecilia Flores, que desde 2015 anda en busca del paradero de sus dos hijos, 
uno de los cuales desapareció en las inmediaciones de Guaymas, relata que 
el colectivo Madres Buscadoras de Sonora recibió la información de manera 
confidencial. 
“Nos mandaron la ubicación por celular”, dice. 
Diez mujeres se trasladaron al campo pesquero, “un predio aislado, muy, 
muy apartado de la ciudad”. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/tanto-cuerpo-tanta-fosa-tanto-estar-oliendo-aquel-olor/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/tanto-cuerpo-tanta-fosa-tanto-estar-oliendo-aquel-olor/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
Carlos Marín 
Envileció y petrificó a la CNDH  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-declive-de-la-cndh-
bajo-rosario-piedra 
La inaudita propuesta de Rosario Piedra Ibarra para desaparecer la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos atrajo tanta atención que 
poco se ha reparado en otras insensateces dichas ante la Comisión 
Permanente del Congreso, donde se esmeró en presumir su “austeridad 
republicana” en vez de acciones a favor de la dignidad de particulares 
agraviados por servidores públicos. 
Lo que profirió sobre el caso Iguala revela que desconoce el expediente y no 
ha leído la Recomendación que desde 2018 emitió la otrora respetable 
institución que por desgracia preside. 
Frente a la probabilidad de que al cambio de Poderes deba responder en 
tribunales por el manejo faccioso de la Comisión, la señora prefiere que 
desaparezca el organismo que no ha sabido honrar con la ilusión de no 
tener jamás que rendir cuentas. 
 
Enrique Quintana 
Trump quiere gobernar desde ahora 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2024/01/29/trump-quiere-
gobernar-desde-ahora/ 
Donald Trump no es todavía ni candidato a la presidencia del Partido 
Republicano, pero ya influye de tal modo que pareciera que está 
gobernando. Lo que pasó la semana anterior nos da un ejemplo de lo que 
debemos esperar para los siguientes meses. Pero, antes de ver lo sucedido, 
permítame ofrecer un contexto. El pasado martes 23 de enero, en las 
elecciones primarias de New Hampshire, Trump se impuso con cerca del 55 
por ciento de los votos frente al 44 por ciento de Nikki Haley. 
Es el segundo triunfo al hilo de Trump. No se recuerda a algún aspirante 
republicano que haya ganado Iowa y New Hampshire, a menos que fuera el 
presidente en funciones. 
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Raymundo Riva Palacio 
Slim, el empresario del régimen  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2024/01/29/slim-el-
empresario-del-regimen/ 
La preocupación creciente por la desigualdad ha dado lugar a una serie de 
documentos que muestran el crecimiento de la brecha entre quienes 
tienen y quienes no, y un inexorable camino para ensancharla pese a los 
buenos deseos y políticas para impedirlo. Uno de ellos, publicado 
recientemente por Oxfam, una confederación internacional de 21 
organizaciones no gubernamentales que tienen asociados en 90 países, nos 
desnuda una realidad mexicana que muchos no ven y que contradice el 
discurso presidencial de boga de primeros los pobres. Habría que ajustar esa 
frase para dejarle: primero Carlos Slim, el empresario del régimen. 
 
Darío Celis 
La bomba de Hacienda  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2024/1/29/la-bomba-de-hacienda-573398.html 
A LA SECRETARÍA de Hacienda y Crédito Público, comandada por Rogelio 
Ramírez de la O, está por estallarle un problema mayúsculo en medio de un 
año político clave para el país. 
Y es que Unifin Financiera pretende salirse con la suya y, como se ha venido 
advirtiendo, engañar con ello a ahorradores de la banca y a inversionistas 
bursátiles para hacerse de miles de millones de pesos. 
La empresa no solo debe 80 mil millones de pesos a diversas instituciones 
financieras nacionales y extranjeras; también más de 3 mil millones de 
Certificados Bursátiles que colocó en el mercado de valores. 
Dicho papel lo adquirieron instituciones públicas y privadas, así como 
administradores de fondos de pensiones e inversión, todos ellos confiando 
en la información contenida en los estados financieros de Rodrigo Lebois. 
A pesar de lo anterior, Unifin también se atrevió a solicitar al Bancomext, que 
dirige Luis Antonio Ramírez, un nuevo crédito, referido como 
financiamiento de salida dentro de la propuesta de convenio concursal, para 
pagar a sus acreedores. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Amplían camino rural  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/amplian-camino-rural/291101 
Coahuila, Frontera. - Apoyo al campo como nunca antes; es lo que se ha 
reflejado en esta administración que encabeza el alcalde Roberto Clemente 
Piña Amaya quien se mantiene muy cercano a los campesinos para atender 
cada una de sus necesidades con recursos cien por ciento municipales. 
Este sábado, el equipo de Fomento Agropecuario, encabezado por el 
director Óscar del Bosque se trasladó hasta la zona conocida como "Colón" 
que pertenece al ejido La Cruz, en donde se ampliaron dos kilómetros del 
camino rural a fin de que los campesinos de esta comunidad y el 8 de Enero 
pudieran circular con seguridad. Cabe mencionar que el camino de 
terracería era muy angosto, solamente podía circular un vehículo y se 
encontraba lleno de maleza y piedras, sin embargo, gracias a estas intensas 
acciones de rehabilitación hoy hay acceso a dos vehículos. El apoyo al sector 
campesino se mantiene como desde el primer año de gobierno, la prueba 
está en que se ha proporcionado diversas suplementos y semillas para 
siembra, cultivos y ganado, además de acercar a los ejidatarios los trámites 
a bajo costo ante el Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria, así 
como los certificados y credenciales de fierros de herrar. 
 
Apoya Síndica a los campesinos, narran vecinos  
https://www.elbuentono.com.mx/apoya-sindica-a-los-campesinos-narran-vecinos/ 
Amatlán. - Con la finalidad de apoyar al sector campesino y a los ejidatarios 
en el proceso de regularización y nombramiento de sucesores 
testamentarios en el ámbito agrario, la síndica única Leticia Tress Villafuerte 
encabezó un evento para respaldarlos, en el cual participaron más de 1,500 
personas de 22 municipios que carecen de certeza jurídica en sus 
propiedades. La edil, quien a su vez preside la Comisión Agropecuaria, 
enfatizó que durante dos años trabajó en estrecha colaboración con 
dependencias gubernamentales, así como visitadores agrarios y la 
Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional, entidades que han  

https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/amplian-camino-rural/291101
https://www.elbuentono.com.mx/apoya-sindica-a-los-campesinos-narran-vecinos/


 

 

 
 
 
 
 
 
  
 
 

 
tenido un papel crucial en la regularización, otorgando certeza jurídica y 
evitando disputas familiares tras el fallecimiento de los ejidatarios. 
La iniciativa, promovida por la Síndica busca agilizar el proceso de cita con 
autoridades agrarias, reconociendo la importancia del sector ejidatario y 
agrario. “El evento se erige como un paso significativo para dar certeza 
jurídica a la propiedad de la tierra, ahorrando esfuerzo, tiempo y dinero a 
quienes dependen de ella para su sustento”, explicó. 
 
Resultado sorpresivo tras elecciones ejidales en Tizimín  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/01/29/resultado-sorpresivo-tras-elecciones-
ejidales-en-tizimin.html 
Yucatán. - El candidato Alberto Marfil Alcocer, de la planilla roja, resultó 
ganador en la esperada elección para el cambio de comisario ejidal, que se 
realizó ayer en un proceso democrático que duró casi cinco horas. 
Tal y como estaba previsto, hombres y mujeres se dieron cita desde antes 
de las 10 de la mañana para participar en la asamblea electiva, de cuya 
legalidad dio fe personal de la Procuraduría Agraria. Pese a la lluvia y el frío, 
los ejidatarios llegaron a emitir su voto e, incluso, algunos que tienen 
dificultad para caminar fueron acompañados de sus familiares. 
En las votaciones se les dio prioridad a los ejidatarios que son de la tercera 
edad o tienen una discapacidad. Alrededor de las 11:30 de la mañana 
comenzó el pase de lista para que poco a poco entren los ejidatarios. 
Dos personas vigilaron la puerta y permitieron que ingresen solo ejidatarios. 
La calle principal donde se ubica el comisariado fue cerrada por policías 
municipales, quienes únicamente permitieron el paso de vehículos que 
llevaban a alguien con discapacidad. 
 
Amplían camino rural  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/centro/amplian-camino-rural/291101 
Coahuila, Frontera. - Apoyo al campo como nunca antes; es lo que se ha 
reflejado en esta administración que encabeza el alcalde Roberto Clemente 
Piña Amaya quien se mantiene muy cercano a los campesinos para atender 
cada una de sus necesidades con recursos cien por ciento municipales. 
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Este sábado, el equipo de Fomento Agropecuario, encabezado por el 
director Óscar del Bosque se trasladó hasta la zona conocida como "Colón" 
que pertenece al ejido La Cruz, en donde se ampliaron dos kilómetros del 
camino rural a fin de que los campesinos de esta comunidad y el 8 de Enero 
pudieran circular con seguridad. Cabe mencionar que el camino de 
terracería era muy angosto, solamente podía circular un vehículo y se 
encontraba lleno de maleza y piedras, sin embargo, gracias a estas intensas 
acciones de rehabilitación hoy hay acceso a dos vehículos. El apoyo al sector 
campesino se mantiene como desde el primer año de gobierno, la prueba 
está en que se ha proporcionado diversas suplementos y semillas para 
siembra, cultivos y ganado, además de acercar a los ejidatarios los trámites 
a bajo costo ante el Registro Agrario Nacional, Procuraduría Agraria, así 
como los certificados y credenciales de fierros de herrar. 
 
Sobresale SEBIDES en 6 programas por sus excelentes 
resultados  
https://lacatedral.mx/articulos/38795 
Sinaloa, Culiacán. - El trabajo de SEBIDES ha llevado a la Secretaría a 
sobresalir en 6 rubros a nivel nacional e internacional, todo con absoluto 
respeto a la dignidad de la persona, con la entrega de apoyos de mejor 
calidad, y cuidando siempre la utilidad y el servicio, informó la Secretaria 
María Inés Pérez Corral ante los Diputados Locales.  En cumplimiento de 
mandato legal, la titular de SEBIDES compareció ante esta soberanía del 
Poder Legislativo del Estado de Sinaloa, con motivo de la glosa del Segundo 
Informe del Gobernador, Rubén Rocha Moya, correspondiente al período 
2023. Ahí desglosó cada uno de los rubros atendidos por esta dependencia 
y aclaró, que el trabajo fue mucho más, pero por tiempo trataré de resumir 
lo más importante. En materia de certeza jurídica la Mesa de Trabajo, que 
hemos integrado en coordinación con el INSUS, la Procuraduría Agraria, el 
RAN, Registro Público, CVIVE, INDEP y Catastro, nos ha situado en el primer 
lugar nacional en entrega de títulos de propiedad. Es importante señalar 
que hemos entregado 13,198 entre títulos de propiedad y escrituras, y 
tenemos en proceso 36,028 entre ambos. 
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Certidumbre jurídica en áreas urbanas y ejidales en Progreso  
https://factorcoahuila.com/certidumbre-juridica-en-areas-urbanas-y-ejidales-en-progreso/ 
Coahuila. - En la comunidad de Minas la Luz, perteneciente al municipio de 
Progreso, las familias han alcanzado la certeza jurídica sobre sus 
propiedades con la reciente firma de más de 100 escrituras, un logro que se 
materializó a través de un proceso respaldado por el municipio con la 
asistencia del secretario del ayuntamiento con la representación del alcalde 
Federico Quintanilla Riojas y que resultó totalmente gratuito para quienes 
realizaron este importante trámite. El presidente municipal, Federico 
Quintanilla Riojas, informó sobre este importante avance, destacando que, 
a pesar de encontrarse actualmente en Monterrey atendiendo algunos 
problemas de salud, el municipio continúa sus actividades de manera 
normal para beneficio de la comunidad. Anunció que el próximo lunes 29 
de enero, el Registro Agrario Nacional (RAN) visitará la localidad de San 
Alberto, ofreciendo asesorías tanto con el Registro como con la 
Procuraduría Agraria. 
 
Unidos para elecciones en Tizimín  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2024/01/28/unidos-para-elecciones-en-tizimin.html 
Yucatán. - Más de 300 ejidatarios se darán cita hoy domingo en la casa ejidal 
para llevar al cabo la asamblea electiva en su segunda convocatoria, a fin de 
elegir al próximo comisario municipal y al nuevo consejo de vigilancia. 
Sin embargo, en vísperas de las elecciones ocurrió algo inesperado: tres 
planillas se unieron para evitar que lidere en el ejido el abanderado del 
excomisario Manuel Balam Arceo, mejor conocido como “Manis”.  
En el comisariado hay tensión desde 2023. Primero porque Balam Arceo 
seguía ocupando el cargo pese a que ya había terminado su tiempo. 
Luego los problemas se hicieron mayores a raíz que un grupo de ejidatarios 
manifestó su molestia porque el excomisario quiere seguir en el ejido 
dejando en su lugar a uno de los aspirantes. 
Apenas se emitió la convocatoria se registraron cinco planillas. 
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Hasta hace unos días todo parecía indicar que habría cinco aspirantes, pero 
tres planillas se unieron con el respaldo de la Procuraduría Agraria.  
La planilla amarilla, que representaba Atilano Fernández, y la azul, de Jorge 
Antonio Dzul Mazún, ahora forman parte de la planilla verde que dirige 
Isidro Jiménez. 
 
Lleva Lico Quintanilla este lunes Mesas de atención del RAN a 
Progreso  
https://noticiasnrt.com/2024/01/28/lleva-lico-quintanilla-este-lunes-mesas-de-atencion-del-
ran-a-progreso/ 
Coahuila. - En la comunidad de Minas la Luz, municipio de Progreso, más de 
100 familias cuentan con la certeza jurídica al concluir con un proceso de 
escrituración, trámite gratuito, con el respaldo del alcalde Federico 
Quintanilla Riojas y para este lunes 29 enero está todo listo para las mesas 
de atención del Registro Agrario Nacional a partir de las once de la mañana. 
Aunque el edil por problemas de salud viajó a la ciudad de Monterrey, 
aseguró que el municipio no detiene sus actividades y este lunes 29 de 
enero, se tendrá la visita de personal del Registro Agrario Nacional (RAN) en 
la comunidad de San Alberto. Allí podrán realizar trámites y asesorías tanto 
con el RAN como con la Procuraduría Agraria, también programar citas 
para trámites posteriores, ya sea en Saltillo o en la próxima visita. 
Quienes tienen trámites como recibir certificados, se les citó para acudir a 
estas audiencias. El municipio hizo un llamado a los ciudadanos Luis Jaime 
Medrano Alonso, Natalia Zamora Medellín, Jose Ángel Valdes Flores, Sara De 
León Quillares, Isabel Sifuentes Salazar, Jose Manuel Cerda Rodriguez, 
Fidencio Sifuentes Hernández, Susana De León Domínguez y José Raúl 
Herrera Rodriguez, para presentarse a la continuación de trámites en este 
módulo, personalmente con su INE en original y copia. 
 
Asiste David Gama a entrega de títulos de propiedad  
https://diario21.com.mx/asiste-david-gama-a-entrega-de-titulos-de-propiedad/ 
Guerrero. - A invitación del titular del Registro Agrario Nacional (RAN), 
Roberto Olivares y el delegado de la Procuraduría Agraria en Guerrero, 
Marcos Méndez Lara, asistió como invitado especial a la entrega de títulos  
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de propiedad a familias de la comunidad Pantla de Zapotal, cuyos 
documentos desde ahora les dan certeza jurídica a sus bienes 
patrimoniales. En dicho evento, también asistieron regidores, secretarios y 
familias beneficiadas. 
 
Denuncian al Alcalde de Dzemul por invadir los terrenos 
clausurados por la Profepa  
https://www.poresto.net/yucatan/2024/1/26/denuncian-al-alcalde-de-dzemul-por-invadir-
los-terrenos-clausurados-por-la-profepa-419604.html 
Yucatán. - Luego de que en noviembre del año pasado la Procuraduría 
Federal de Protección al Ambiente (Profepa) clausurara al primer edil, 
Wilberto Flota Aké, la obra para suministrar agua a las residencias y edificios 
veraniegos de la zona costera, este infringió dicha orden para dar 
continuidad a los trabajos invadiendo terrenos agrícolas, de los cuales no 
cuenta con permisos por parte de los dueños. El comisario ejidal Roberto 
Vera Catzim informó que el Presidente Municipal ha quebrantado los sellos 
de restricción que fueron colocados hace dos meses a fin de frenar este 
proyecto, puesto que solo generaría graves problemas como desabasto del 
suministro de agua potable, situación que enfrenta la comunidad 
actualmente. En la denuncia que los campesinos presentaron ante la 
Profepa, la Comuna no contaba con el documento de Manifiesto de 
Impacto Ambiental expedido por la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), ya que en él se expondría el perjuicio que 
causa a la flora endémica y la invasión de terrenos agrícolas. 
Vera Catzim recalcó que Flota Aké se ha visto involucrado en estos temas 
desde que el año pasado el empresario Rodrigo Rosas Cantillo alegaba ser 
dueño de varias hectáreas que presuntamente habían sido vendidas por la 
exgobernadora priista Ivonne Ortega Pacheco, las cuales comenzó a 
deforestar hasta que la Profepa clausuró las labores, caso que sigue en litigio 
en la Procuraduría Agraria. 
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Ejidatarios de Calderitas exigen salida de su dirigente 
(https://solquintanaroo.mx/ejidatarios-de-calderitas-exigen-salida-de-su-dirigente/ 
El hambre por el poder terminó ganándole al comisariado ejidal de 
Calderitas, Mario Jesús Uh Villanueva, quien se gasta los 200 mil pesos 
mensuales que ingresan a las arcas financieras, sin dar explicación alguna a 
los agremiados, respecto a qué se hace con ese dinero. 
Por ello, los 809 agremiados que integran este núcleo ejidal, tomaron la 
drástica decisión de solicitar la remoción del presidente de los ejidatarios, 
ante la Procuraduría Agraria, para frenar de tajo toda la ola de corrupción. 
Además, el líder ejidal pretende “sacar” del gremio a 406 ejidatarios, 
quitándole sus derechos agrarios, por el simple hecho de que le estorban en 
el camino de los intereses personales; aseguró Eliezer Medina Montejo, uno 
de los ejidatarios inconformes. El mismo agremiado también explicó que: 
“Para que la PA convoque a asamblea y no siga la gente emitiendo su voto 
para que el señor siga. En manejo de finanzas entran, por ejemplo, cien mil 
pesos y se gastan 99 mil; el próximo mes entran 200 mil y se gastan 199 mil 
y así con los recursos”, detalló. 
 
Ejidatarios pretenden quedarse con una porción de Zona 
Plateada en Pachuca  
https://www.am.com.mx/hidalgo/2024/1/26/ejidatarios-pretenden-quedarse-con-una-
porcion-de-zona-plateada-en-pachuca-692566.html 
Hidalgo. - Un grupo de ejidatarios pretenden adjudicarse una pequeña 
porción de la Zona Plateada de Pachuca, pero en realidad es propiedad del 
Instituto Nacional de Suelo Sustentable (Insus) antes Comisión para la 
Regularización de la tenencia de la Tierra (Corett). 
CERCA DE GALERÍAS 
El predio se ubica en una franja entre Plaza Galerías y el Centro Hidalguense 
de Estudios Superiores. 
PROPIEDAD FEDERAL 
El Procurador Agrario, Andrés Velázquez Vázquez, expresó que ese terreno 
en forma de cuchilla está en posesión de ejidatarios de Venta Prieta y Santa 
Julia. Sin embargo, esa fracción le corresponde a Insus, es decir, propiedad  
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del gobierno federal. Reconoció que hay un pequeño grupo que ha 
intentado quedarse con el terreno, pero es propiedad del gobierno federal. 
 
Veneno Puro  
https://ntrzacatecas.com/2024/01/veneno-puro-284/ 
DRAMA EN TRANCOSO 
Ya ni para pagar el alumbrado público tuvieron en Trancoso. El alcalde Polo 
Rocha admitió que el miércoles sufrieron un apagón momentáneo porque 
la CFE no les perdonó las deudas. La miseria de su administración no solo 
amenaza el pago de nómina, sino también cuestiones operativas. La 
solución para el municipio sería la regularización de ejidos para que les 
pudieran cobrar predial, pero ni el Procurador Agrario Panchito Pérez ni el 
subsecretario de Regularización Elías Barajas le han ayudado al alcalde. Por 
eso, las medidas de austeridad que ha aplicado el edil no son por buena 
gente, sino porque no le queda de otra. 
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Sector Agrario 
 
 

DOF: 29/01/2024  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5715445&fecha=29/01/2024#gsc.tab=0 
RESPUESTA a los comentarios recibidos en la consulta pública al Proyecto 
de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-003-SEDATU-2023, Que establece 
los Lineamientos para el fortalecimiento del sistema territorial para resistir, 
adaptarse, recuperarse ante amenazas de origen natural y del cambio 
climático, a través del ordenamiento territorial, publicado el 5 de junio de 
2023. 
 
La Magistrada presidenta Mtra. Larisa Ortiz Quintero refrenda 
su compromiso con la impartición de justicia con perspectiva 
de género e intercultural  
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=10113 
El viernes 26 de enero se llevó a cabo la visita de inspección de la magistrada 
presidenta Mtra. Larisa Ortiz Quintero acompañada por la magistrada 
supernumeraria Lic. María de Carmen Laura López Almaraz, al Tribunal 
Unitario Agrario (TUA) 24 ubicado en Toluca Estado de México encabezado 
por la Dra. Imelda Carlos Basurto, en dicha visita dio cuenta de las 
necesidades del personal operativo, así mismo llevo a cabo audiencias en 
las que oyó las necesidades de la población respecto a los procesos llevados 
por el tribunal. Durante su presentación con el personal del TUA, resaltó la 
importancia de emitir sentencias con perspectiva de género e intercultural, 
e invito a los funcionarios a “No continuar con acciones normativas en la que 
el despojo es la norma”, respecto a reconocer las tierras ejidales de las 
comunidades indígenas y su identidad como parte del proceso, y resaltar 
que el mayor compromiso de un tribunal es con los justiciables. 
Durante sus audiencias resalto la importancia de que tanto los tribunales 
como los abogados representantes de los justiciables, resalten siempre la 
identidad indigena como una forma de reconocer la cultura y que los 
procesos no nieguen dicha cualidad que en sus palabras ayuda a ver otra 
manera de ayudar a impartir justicia y sacar de la penumbra histórica a las  
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que se han visto relegadas, además de señalar que deben de omitirse 
términos peyorativos como “usos y costumbres”, haciendo hincapié en que 
mediante ese término se ha reducido la normatividad interna de las 
comunidades. 
 
Con la Gasolinera Bienestar se impulsa el desarrollo sostenible 
en el ejido de Conhuas, en Calakmul, Campeche  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/con-la-gasolinera-bienestar-se-impulsa-el-
desarrollo-sostenible-en-el-ejido-de-conhuas-en-calakmul-campeche 
Tras la inauguración de la Gasolinera Bienestar del ejido de Conhuas, en 
Calakmul, Campeche, la secretaria de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales, María Luisa Albores González, aseguró que esta gasolinera, la 
primera en el sureste del país, abrirá mayores oportunidades de trabajo, 
además de fomentar prácticas sostenibles para la conservación de sus 
recursos naturales y preservación de su cultura. 
En presencia del presidente Andrés Manuel López Obrador, quien develó la 
placa para iniciar la operación de la gasolinera, la titular de la Semarnat 
manifestó su confianza en que este logro representará felicidad para el 
pueblo de Conhuas, ya que durante el proceso hubo trabajo coordinado y 
se tomaron en cuenta las necesidades del territorio.   
Explicó que su construcción derivó de las solicitudes recibidas a través de 
las asambleas del proceso de consulta del Tren Maya para fortalecer la 
economía social y solidaria, buscando que el ejido se incorpore a un modelo 
cooperativista y de desarrollo económico incluyente. 
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